

TMEC, seguridad y migración, los retos de las relaciones México-EU



El pasado 20 de enero se vivió una inusual transición de gobierno en Washington D.C, en el que **Joe Biden y Kamala Harris juraron como presidente y vicepresidenta**, respectivamente.

Expertos y egresados del Tec llevaron a cabo un panel sobre **cuáles son los retos más importantes que enfrentará México en su relación con Estados Unidos** con su nuevo mandatario.

Como moderador de este panel, se contó con la presencia del egresado de la escuela de Gobierno y Transformación Pública, **Amado Avendaño Villafuerte**, quien cuenta con **más de 25 años de experiencia en periodismo, comunicación y administración**, en instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil.

Además, es Líder de equipo de la **red filantrópica Acciones por México** y miembro de la Asociación EXATEC en la Región Ciudad de México.



width="900" loading="lazy">

¿Cuáles son los retos en las relaciones bilaterales México-EU?

-Relación disciplinada sin parentesco

Iliana Rodríguez Santibáñez, profesora del **Tec de Monterrey** e investigadora Nivel 2 en el **sistema Nacional de Investigadores**, compartió **cómo será la relación** entre un gobierno como el de Joe Biden y el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Parece que Joe Biden va a ser disciplinado y exigente en el cumplimiento de los contratos, y con eso me refiero a toda la normativa que bordea la relación y todos los compromisos que se celebren,

*“Es decir, **si habrá una disciplina, no habrá este parentesco, digamos metafóricamente que hubo entre Trump y AMLO**, donde había un entendimiento y aunque el trato fue rudo en ocasiones, **había cierta cordialidad pues finalmente ambos partían de una base mucho muy nacionalista.***

*“Con Biden finalmente aunque demócrata y con políticas sociales, le interesa el ámbito internacional, le interesan las relaciones internacionales y de ahí se separa un poco del mandatario mexicano. **Será una relación seria, respetuosa pero compleja**”, asegura la doctora Rodríguez Santibáñez.*

-Presidente post populista vs. presidente populista

Stephanie Henaro, analista y comentarista mexicana, egresada del [Tec campus Ciudad de México](#), considera que uno de los retos a los que se enfrentarán en esta relación es a las diferentes ideologías de cada uno de los mandatarios.

*“Veo un inicio muy complicado más allá de las diferencias de las personalidades, hay que notar que **Joe Biden es un presidente post populista**, cuando aquí seguimos teniendo un presidente populista”.*



width="900" loading="lazy">

-Guerra de potencias entre EU, China y Rusia

Además, Henaro, señaló que una de las grandes afectaciones, es el que **dicha relación bilateral haya iniciado en tiempos de pandemia y de una crisis global.**

*“**Es una relación bilateral que inicia en tiempos de pandemia**, desconectados con las fronteras cerradas, con una crisis global que nos afecta en todos los sentidos, con un lente en donde la seguridad nacional se ha vuelto personal y **eso complica muchísimo más las cosas, sobre todo el tema de la migración,***

*“**Es muy difícil entender esta relación bilateral sin entender lo que está pasando en el mundo**, no puede ser tomado como un hecho aislado porque está la presión del auge de China, el reto de Rusia y la crisis en la cadena de suministros detonada por la pandemia, entonces, es una relación que más allá de las personalidades trae demasiada inercia”,* señaló Henaro.



width="900" loading="lazy">

-No intervención

Ariel Moutsatsos, egresado del Tec de Monterrey **campus Ciudad de México** y corresponsal de Televisa en Washington, explicó que para Andrés Manuel López Obrador, puede ser preocupante **la vocación globalista que tienen los demócratas** y su injerencia en asuntos de otros países.

“En la carta de felicitación muy breve que envía AMLO a Biden, comparada con la de varias páginas que envió al ex mandatario Trump, le recordó la doctrina estrada de la no intervención en los asuntos de otros países.

“Esto habla de la importancia que para López Obrador tiene esta no intervención, y de lo complicada que va a ser esta relación entre México y Estados Unidos”, dijo.

-Nuevo tratado de libre comercio TMEC

Para la doctora Rodríguez Santibañez, el **tratado de libre comercio entre Canadá, Estados Unidos y México, TMEC**, va a presentar dificultades como en el pasado el TLCAN, sin embargo, genera situaciones de competitividad muy relevantes donde se mantendrán aranceles preferenciales para las tres economías.

*“El TMEC va a presentar dificultades como en el pasado el TLCAN, frente a Estados Unidos y Canadá, sin embargo existen los mecanismos de asunción de controversias, **pero de que habrá temas ríspidos que puedan molestar al mandatario mexicano, los hay,***

*“En este momento, **este es el mecanismo que puede acelerar las inversiones no solamente de nuestros socios comerciales Estados Unidos y Canadá, sino también para otros socios,** puede generar una competitividad importante de nuestros mercados frente a esta triada, que no tiene que ver solamente con América, sino con Asia y Europa,*

***“Es afortunada nuestra geografía que estamos pegados a Estados Unidos y Canadá en la transformación del bloque más vital en este momento a nivel mundial”,** aseveró.*

-Seguridad

El también diplomático, quien fuera ministro de asuntos públicos y especiales en las embajadas de México en Estados Unidos y Reino Unido, Ariel Ariel Moutsatsos, señaló que **lo más inmediato que se debe atender es el combate al crimen organizado.**

“La cuestión de la seguridad de Estados Unidos involucra al crimen organizado, involucra al narcotráfico y debiera también al tráfico de armas.

*“Independientemente si hay un gobierno republicano o demócrata, **Estados Unidos nos ve como un problema en términos de crimen organizado,** y ellos siguen teniendo una aproximación de securitización del problema de las drogas,*

*“En el caso de México, **lo que hace falta es una construcción institucional muy importante, un fortalecimiento de las instituciones que no se ha terminado de hacer,** porque la confianza que se había construido entre las instituciones de México y EU se ha visto afectada por lo de Cienfuegos, por el saludo de AMLO a la mamá del Chapo, y **otro tipo de señales que no se da prioridad a la seguridad en EU”.***



width="900" loading="lazy">

-Migración

El tema del **asunto migratorio en Centroamérica**, y las fronteras cerradas para migración ilegal con la guardia nacional, para tratar de frenar este flujo que se ha acentuado sobre todo con los menores no acompañados, implica también una tragedia humana, así lo explica la dra. Iliana Rodríguez Santibañez.

*“El tema de los **centros de detenciones** hoy día, **expone una crisis humanitaria en los Estados Unidos donde no se dan abasto** y si encima está ocurriendo que hay gente enferma dentro de estos centros, y del lado de México, quienes esperan el otorgamiento de una visa, sea de refugio, humanitaria o de asilo político, finalmente **está sellando la frontera con un muro humano que no puede penetrar a los EU**, y que esperan a que se desahogue el sistema judicial y estos centros para que puedan recibir,*

“El tema de migración en el fondo es por pobreza, si no superamos los índices de pobreza a partir de los instrumentos que los estados generan, el panorama de incertidumbre actual durante la pandemia, no solo es caótico sino complejísimo”, puntualizó.

-Vacunación internacional

Finalmente, la **pandemia de COVID-19** y ante la **falta de vacunación** para toda la población en nuestro país, los demócratas han pedido a su presidente envíe vacunas a nuestro país por miedo

de un contagio más grande, explica Stephanie Henan.

“Una de las mayores reflexiones que nos ha dejado la pandemia es que todos estamos interconectados, y si el otro no está bien, tú tampoco vas a estar bien, dentro de la esfera de seguridad en Estados Unidos, está el tema de la discrepancia que tenemos en el tema de vacunaciones.

“Los senadores demócratas dijeron no sentirse seguros hasta que los mexicanos se encuentren vacunados, y pidieron a Biden enviar vacunas que sobrarian a México, entonces, esa es una arista,



width="900" loading="lazy">

“Si lo sumamos al tema de la migración, Estados Unidos está viendo llegar migrantes igual que hace 20 años que tuvieron un pico muy fuerte, por ejemplo en febrero se tienen registradas cerca de 100 mil detenciones, y en el mes de marzo va a estar peor porque se tienen cifras de 4 mil detenciones diarias”, concluyó Henan.

SEGURO QUERRÁS LEER TAMBIÉN: